
／醫療團隊訪問稿／ 
 

訪問對象：馬偕醫療團隊 
訪問時間：2011 年 01 月 20 日 
訪問地點：司馬庫斯醫務室--高崗上的保健室 

 
1.你們為什麼會來到司馬庫斯做醫療服務？ 

新竹後山交通不便，慢性病（糖尿病、心臟病…）、三高（血脂、血糖、血壓）如果控制

不好的話，就很容易會有很多併發症。像糖尿病、高血壓、和高血糖這些慢性病沒控制好的

話，可能會引起心肌梗塞等等的症狀，所以平常就要對他們做好這些病情的控制。為了減少

他們得病的機率，平常的飲食習慣就要控制好，這樣也可以減少這些症狀的併發症。 
 
2.你們多久上來司馬庫斯一次？ 

我們兩個禮拜來司馬庫斯一趟，固定是星期四才來。平常是在秀巒村有一個常駐的醫療

站，每兩個禮拜才來司馬庫斯作巡迴醫療。他們以輪班的方式來更換在這裡駐診的醫生，通

常兩個月換一次。 
 
3.如果病情嚴重怎麼辦？送下山要多久的時間? 

如果病情太嚴重，可能要送下山的話，也需要兩三個小時的時間。如果在兩個禮拜內有

人生病了，部落會送他們到秀巒村衣物站看病，如果病情太嚴重將會建議他們轉診，將它們

送到比較大的醫院。 
 
4.用什麼方法減少他們併發症發病的情況? 

在平常他們會針對病情做出治療，得高血壓的話就先幫他們量血壓，並給他們藥物等等。 
 
5.如果在醫生團走後司馬庫斯的居民生病了，那怎麼辦? 

送到秀巒的衛生所，並且看病情的輕重緩急來決定。要不要轉送大醫院。 
 
6.每次來看診時，會有多少人來? 

每一次上來都會幫他們做健康檢查，大約有 20~40 位。我們會確定他們身體都平安，沒

有生病，居民們也很習慣來這裡拿藥。 
 
7.你們到司馬庫斯這麼偏僻的地方服務是和健保局合作的嗎？ 

對。當初會來是因為健保局初期的健保專案，有考慮到偏遠地區和離島地區的健康，把

台灣得鄉政劃分為幾個地區，台北馬偕直到民國 89 年才轉到新竹後山住診，所以現在健保局

的政策是偏遠和離島地區也可以享受的到醫療的資源，並不全是因為宗教的關係，但因為馬

偕醫院過去有到部落服務的經驗，所以健保局就會優先派他們前來這裡做醫療服務。 
 
8.當初沒有這個政策時，你們會來這邊嗎? 

在還沒推出這個政策之前，我們就是不定期到山地部落的巡迴醫療，到各個部落去牙醫

生會不定期前來這些部落看診，並切會事先通知說牙醫會來，大概兩到三個月會來一次。  
 
其他資料…. 

司馬庫斯的居民如果因為生病而下山，看醫生可以說是非常的不方便，所以醫療的資源

非常缺乏，每一次上來都會幫他們做健康檢查，確定身體都平安，沒有生病，居民們也很習

慣來這裡拿藥。他們駐診的範圍有秀鑾、桃山和司馬庫斯。，遊客也可以來到這個地方看診。

司馬庫斯近年來衛生習慣有比較好，而隨著電視、電腦的發展，近視的比率逐漸增加。 


